

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 61. — En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. — Teniendo que girar esta administración contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis, 48; un año, 88. — Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. — Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 210. — Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; librerías de San Martín, Puerta del Sol, 6; y Pasaje de Matheu, librería. — Provincias: Casa de los comisionados, librerías y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion. — Extranjero: París para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibont, 55; Librería española, rue de Furst, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1; Cecil Street, Straud. — Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

SOCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer publica las siguientes disposiciones:

**Alcaldía.**—Una orden resolviendo que la Aduana de San Sebastián se sujeta en su importación al impuesto del sello especial de ventas.

**Gobernación.**—Una orden desestimando una reclamación del ayuntamiento de V. So del Marqués, contra un acuerdo de la comisión provincial de Ciudad Real, con motivo del arbitrio de pesos y medidas.

Otra declarando que no procede estimar el recurso interpuesto por el ayuntamiento de Villafraña de los Barrios, contra un acuerdo de la comisión provincial de Badajoz sobre reforma de una nota en el repartimiento vecinal.

Otra desestimando el recurso de alzada interpuesto por el ayuntamiento de Estor contra un acuerdo de la comisión provincial de Zaragoza, sobre repartimiento municipal.

Otra resolviendo, en la forma que expresa, el recurso promovido por el ayuntamiento de Villagarcía contra un acuerdo de la comisión provincial de Pontevedra, sobre rebaja de ciertos derechos al arrendatario de arbitrios municipales.

Circular disponiendo que no puede aplicarse el importe de los créditos que algunos presbíteros tienen contra el Tesoro, á la federación de sus parroquias del servicio militar.

**Fomento.**—Una orden dictando varias disposiciones sobre sustitución de caminos y servidumbres interceptados por ferro carriles.

Otra disponiendo las condiciones necesarias para que pueda darse curso á las solicitudes, sobre revisión de contratos de obras públicas.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Guerra.**—Una orden dando de baja en el ejército al capitán de infantería D. Florentino Liron y Valcarlos.

**Gobernación.**—Una orden desestimando el recurso de alzada promovido por el ayuntamiento de la Solana contra un acuerdo de la comisión provincial de Ciudad Real, con motivo de la cuota impuesta á D. José Enriquez para el sostenimiento de la guardia rural.

Otra desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. José Grandal y D. Vicente Franco, vecinos de Neda, contra un acuerdo de la comisión provincial de la Coruña, sobre rebaja del precio de cobranza, de sus cuotas impuestas en el repartimiento municipal.

Otra revocando los cuerdos de la comisión provincial de Huesca sobre un crédito reclamado á la municipalidad de Oto.

Otra resolviendo el recurso promovido con motivo de un reparto vecinal practicado por el ayuntamiento de Castellon de la Plana para cubrir el cupo de 35 hombres que corresponden á dicha capital en el remplazo de 1869.

**Fomento.**—Una orden declarando improcedente la vía contencioso-administrativa, para la demanda presentada á D. Nicolás Madariaga, sobre revocación de la real orden que declaró fenecido y sin recurso el expediente de registro minero, titulado *Jesusa*.

Otra, resolviendo que no procede la vía contenciosa para la demanda incoada en representación de D. Antonio Moreno Gallego, contra la real orden que revocó un decreto del gobernador de Murcia, cuya autoridad mandó se cancelase el registro minero *San Roque* y quedase subsistente la *Sorpresa*.

NOTICIAS GENERALES.

Ayer hubo á la vista de Barcelona un siniestro marítimo, de que dan cuenta en los siguientes términos los periódicos de la localidad de ayer:

Durante todo el día de ayer la atmósfera permaneció cerrada, soplando un rúcio viento Nordeste, que desde las once de la mañana hacia muy difícil el ganar el puerto á las embarcaciones, por cuyo motivo el señor comandante de marina, D. Francisco de Llano, dispuso que los prácticos fueran á la salida del puerto á avisar á los buques el peligro que corrían si pretendían la entrada. Seis buques, uno español y cinco extranjeros, llegaron y echaron anclas, aguantando el temporal fuera del puerto. Arribando á las tres de la tarde el temporal, el señor comandante de marina mandó que un ayudante de la capitania del puerto saliera en el remolcador de mayores dimensiones para recoger las tripulaciones y dejar abandonadas las embarcaciones; pero la furia del viento impidió realizar la operación.

A la una y media al buque español le faltaron las cadenas, y en seguida se hizo para la mar buscando su salvacion. Sobre las cinco volvió á uno de los buques extranjeros, que parece era un brik-barca, correr como si hubiese perdido las anclas é izas de foque, y llevada la embarcacion del temporal embarrancó en la playa de casa Antúnez. Los otros buques al amanecer permanecían aun anclados.

Segun dice el vigia marítimo de Monjuich, la embarcacion era francesa, y al primer golpe de mar se le desahizó la popa, quedando á los pocos momentos desmontada de los palos mayor y mesana.

La mayor parte de la tripulacion se abrigó al castillo y algunos tripulantes se arrojaron al agua, de los cuales se salvaron dos. A los dos minutos desahizó enteramente el buque, cayendo el palo trinquete, y se presume que la tripulacion pereceria en aquel doloroso momento.

A las ocho de la noche el viento Nordeste cambió por otro Nor-Noroeste, que todavia favorecia mas para hacerse á la mar, resolucion que, segun personas entendidas, hubiera convenido tomar á los referidos buques, mas bien que permanecer anclados sufriendo las ráfagas de viento.

El señor comandante de marina, no contando con medios para dar auxilio, obligó á los remolcadores, á tener encendidas las máquinas á fin de aprovechar un momento cualquiera de la noche que lo permitiera el tiempo para salir á prestar auxilio.

Un gran número de personas seguia con ansia desde tierra los movimientos de aquellos buques, temiendo á cada instante por la suerte de sus tripulaciones.

Anteayer en Malgrat se perdió totalmente una embarcacion francesa, salvándose la tripulacion.

El ministro de Agricultura y Comercio de Francia ha resuelto se publique una Revista mensual, denominada *Anales Agronómicos*, donde se reúnan escritos científicos sobre la materia, y en especial los procedentes de las escuelas agrícolas y las estaciones agronómicas del pais.

Una carta de Zamora del día 11 nos da noticia de un crimen espantoso:

Ayer, dice, apareció casi degollado Estanislao Calvo, padre de Josefa, jóven hermosa de diez y nueve años, que parece estaba enamorada de su tio carnal Miguel Calvo, y seriamente comprometidos los dos en sus relaciones amorosas, pero que no podian casarse por haber sido denegada la dispensa que tenian solicitada, atendido su tan próximo parentesco. El padre rechazaba y aun condenaba un proyecto que daba por consecuencia el que su hermano llegase á ser su yerno, ó la comision de un grave pecado.

El referido padre, licenciado del cuerpo de carabineros, continúa vivo, aunque gravísimo. Dicen algunos que el desgraciado ha declarado que el agresor fué su propia hija y su hijo menor; que aquella noche durmió en la casa su tio Miguel, novio de su hermana Josefa; pero otros, sin duda estremeidos de lo horrible de tan racional sospecha, suponen que ha sido una tentativa de suicidio de parte de Estanislao, preocupado y víctima de cierto estroivo intelectual en presencia de unos amores tan criminales.

Nada puedo afirmar, porque todo está cubierto bajo el misterio del impenetrable sumario. Han sido reducidos á prision la Josefa y sus tíos carnales, paterno Miguel Calvo y materno Matías Cortinas.

De todos modos, la causa ofrece en su comienzo méritos para llamar la atención pública.

En las aguas que bañan la Nueva Zembla han encontrado los naturalistas de la expedicion ártica sueca una vasta esfera de investigaciones útiles. Las efectuadas en las comarcas inmediatas permitieron reunir ejemplares geológicos, zoológicos y botánicos mucho mas completos y preciosos que los hasta entonces obtenidos. En las playas de Yalmal dieron por casualidad los expedicionarios con un altar, hecho de cráneos de osos y de huesos de otros animales, en el centro del cual se veían los ídolos con las bocas y los ojos ensangrentados, y no lejos de ellos un fuego estinguído y restos de reñiferos, como si acabaran de celebrarse sacrificios y festines.

En la noche del miércoles fué barbaramente asesinada una mujer que se hallaba al cuidado de un molino de las inmediaciones de la Coruña. El cadaver apareció liado con una cuerda,

Peñacerrada en dirección al Valle de Mena, ó mejor dicho, á Balmaseda, en donde es inminente el ataque.

Se han presentado algunos casos de cólera en Buenos Aires.

La direccion de sanidad espera detalles para adoptar las convenientes medidas.

Segun telegrama recibido anoche, en la vía férrea de Reñosa hay una capa de nieve de cinco metros de espesor.

Las aldeas del Valle de Mena están completamente incomunicadas.

Los posibilistas decían hoy que el Sr. Pefeño ha sido detenido en Cartagena.

El martes ocurrió al tren correo de Madrid que salió de Valencia, un percance que, por fortuna, no produjo ninguna desgracia grave.

Al pasar dicho tren por los llanos de Pardines, entre Benifayó y Algemsi, cedió, sin duda, algun rail por reblandecimiento del terreno, y conservándose la máquina en los carriles, salieron de ellos los coches y siguieron un breve trecho descarrilados. El maquinista pudo detener la marcha del tren, haciendo escapar el vapor, pero experimentando una fuerte ataludada todos los carruajes, de los que quedaron algunos desquiciados. Varios viajeros sufrieron contusiones en aquel choque.

Algunos pasajeros, asustados, marcharon á pie hacia Algemsi, á pesar de la lluvia que caía; pero los mas cuerdos aguardaron la llegada de un nuevo tren, que los recogió, y prosiguieron su viaje sin novedad.

Una vieja, que fué de las que mas se alarmaron, desapareció, dejando en el tren una nieta. Esta fué recogida en Algemsi, y al día siguiente fué encontrada la abuela, que se habia refugiado en una alcantilla.

En la Australia del Sur se acabán de votar leyes declarando puerto franco el de Darwin, estableciendo la libertad de comercio internacional, otorgando 118.000 libras para la inmigracion libre y reformando el sistema de enseñanza.

La quincalla norteamericana va suplantando algo á la inglesa en el Canadá, la Australia, la Nueva-Zelanda y otros mercados británicos, sobre todo para lo relativo á objetos pequeños, tales como herramientas, carraduras, etc., en que aquella ofrece ciertas ventajas.

El Consejo de agricultura de Alemania ha suplicado al gobierno lleve á efecto su propósito de abolir desde 1.º de Enero los derechos sobre el hierro, y que rechace toda idea de modificación de aranceles en sentido proteccionista.

La línea telegráfica internacional ha quedado inutilizada por el temporal, excepto un hilo, entre Tardienta y Zaragoza.

La de Asturias tampoco está espedita para la comunicacion, por los desperfectos causados en Puerto-Pajares.

Se ha dispuesto sea baja en el ejército, por no haberse presentado en su destino, el capitán don Feliciano Liron.

Hoy se ha presentado al señor ministro de la Guerra el ex-capitan general de Cuba señor conde de Valmaseda.

Pasan de 30 las bajas que por enfermedades á consecuencia del frio y por deserciones han tenido las escasas fuerzas carlistas destacadas en Ortuella y sus inmediaciones.

El ministro de Comercio de Inglaterra ha estado visitando varios de los principales puestos del pais, á fin de preparar un proyecto de ley que en la próxima legislatura ha de volver á presentar acerca de la marina mercante.

Los facciosos han aumentado considerablemente sus obras de defensa sobre la línea de Arlaban en inmediaciones de Villareal, artillándolas con algunos cañones de posicion.

La fabricacion de sedas se mejora y edarsarrolla mucho en los Estados-Unidos. Antes se importaba casi completamente este artículo. Ahora la importacion no llega á la mitad del consumo en algunos ramos. La primera materia se lleva toda de la China; pero en el pais mismo empieza ya á atenderse mucho á su produccion.

El Sr. D. Calixto Bordonada, jefe del negociado de la prensa en el gobierno civil, se halla gravemente enfermo.

Cuatro batallones navarros han pasado por

Nuestras tropas continúan cañoneando, las posiciones enemigas del monte Orcaín, donde los carlistas tienen dos piezas Whitworth.

Dícese que los carlistas construyen diversas trincheras por la parte de Dancharinea, á fin de infundir algun ánimo á los aduaneros de dicho punto, algunos de los cuales, para mayor seguridad, parece pasan de noche á la parte francesa.

D. Carlos ha promovido al empleo de mariscal de campo al brigadier D. Regino Mergeliza de Vera.

De las islas Marianas, archipiélago para muchas personas en España casi desconocido, y con el cual solo hay escasas comunicaciones, no obstante que sus riquezas naturales lo hacen digno de atencion, se tienen noticias del día 15 de Octubre, llegadas á Manila el 25 de Noviembre, y á la Peninsula á fines de la semana anterior.

Segun ellas, el 7 de Agosto se experimentó un fuerte baguio en las islas del Norte del archipiélago, escena que se repite todos los años; si bien la de éste ha dejado yermas las islas de Saipan y Tinian, en particular la primera, pues no ha quedado un solo edificio en pie, ni sementera con esperanza de producir.

El 16 de Setiembre, de doce á una de la noche, descargó una horrible tronada, solo comparable á la que en 30 de Mayo de 1873 ocurrió en Manila. No hubo desgracias personales, pero el suceso es extraño, porque nunca se habian sentido allí fenómenos de esta especie.

El 22 del mismo mes se experimentó tambien un horrible temblor de tierra, cuyo movimiento oscilatorio, de N. E. á S. O. duró cerca de 90 segundos: el célebre de Manila, en 1863, tuvo mas movimiento, pero no esa duración extraordinaria.

La estructura de los edificios ha evitado hundimientos y desgracias, á pesar de haberse repetido hasta diez ó doce veces en el transcurso de la noche; pero el terror que se infundió es indescribible: todos temian se repetiera lo ocurrido en 1849, en que las aguas del mar se elevaron hasta el pic del monte de Vinata, y á su bajada dejaron en seco varios buques balleneros que habia fondeados en el puerto.

En cambio de encontrarse asolada la isla de Saipan, que es la mas adelantada en agricultura, la de Rota está cubierta de sementeras de maiz y de camote, y ofrece la perspectiva de una buena cosecha.

En la mañana del 10 se declaró un violento incendio en la casa que ocupan las oficinas del gobierno militar de Vigo, quedando el edificio reducido á cenizas en menos de tres horas.

A consecuencia del desplome de un techo, resultaron heridas mas ó menos gravemente algunas personas.

Mucho celebramos ver confirmadas las noticias indicadas por el telegrafo sobre desarme general europeo, propuesto por las grandes potencias, en el caso de que se desvaneciesen los temores ocasionados por la cuestion de Oriente.

Volverian al trabajo muchos millones de hombres y podrian emplearse en cosas útiles los tesoros absorbidos por los armamentos.

Ya se ha recibido en Barcelona el Manifiesto que los Sres. Pi, Figueras, Sorri y Benot han suscrito, señalando á sus correligionarios de aquella capital la conducta que han de seguir en la contienda electoral.

Los firmantes del Manifiesto dicen que no tubearian aconsejar la lucha á sus amigos políticos, si otra hubiera sido la conducta de gobierno que se observa en todas las provincias, y despues, incurriendo en una notoria contradiccion con lo espuesto, escriben lo que á continuación trascribimos:

«Nosotros no hemos sido nunca fáciles en adoptar el retraimiento. Le hemos creído y le creemos funesto para los partidos que sin razon lo emplean, tan contrario á los intereses de la libertad como á los del orden, vicio que mina por su base el sistema parlamentario, causa la mas eficaz de perturbacion y de guerra. A nuestro modo de ver, no es ni siquiera licito; los ciudadanos todos tienen para nosotros, no solo el derecho, sino tambien el deber de concurrir á la formacion de los poderes públicos.»

El documento termina aconsejando á los republicanos que no tomen parte en las elecciones.

El Tribunal Supremo de la Guerra ha puesto algunas dificultades á la concesion de la cruz pensionada de San Fernando al general Joveilar, segun dicen varios periódicos.

Las noticias recibidas en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy carecen de importancia.

Se ha invitado á España para que concorra á la Exposicion de higiene y salvamentos que ha de celebrarse en Bélgica, y que se inaugurará el 15 de Junio próximo.

Se habla con insistencia en Málaga desde hace algunos dias de un alijo de contrabando que se proyecta hacer de grande importancia.

Están tomadas todas las medidas para evitarlo.

En el vapor correo que saldrá el 20 para Cuba embarcarán 300 hombres de marinería.

Ha sido nombrado relator del Consejo Supremo de la armada D. José Mares.

Ayer visitaron al ministro de la Guerra los generales marqués de la Habana, Eiduayen, Gofin y duque de Bailén.

Se ha dejado en suspenso el acuerdo sobre indemnizacion á las víctimas de la guerra civil hasta que sobre ello resuelvan las Cortes.

El día 20 se abrirá al público para el servicio interior e internacional la estacion de Tota, provincia de Murcia.

Ayer se despidió del ministro y subsecretario de la Guerra el general Calleja.

Se ha suicidado D. Mariano Garcia, alcalde del pueblo de Gascones, en esta provincia, ahorcándose en un pajar.

El tren descendente de Guadalajara atropelló ayer á un guarda freno en el kilómetro 12, próximo á la estacion de Vicálvaro, ocasionándole varias contusiones de gravedad. Traaslado al Hospital general, anoche ofrecia pocas esperanzas de vida.

Ha sido enterrada en Urnieta una pobre mujer de Azpeitia que se dirigia á San Sebastian, y á la que despues de pasar la última avanzada carlista, hicieron fuego los facciosos dejándola cadáver.

A las dos de la tarde de ayer se efectuó un robo en la casa núm. 16 de la calle del Ave-Maria, consistente en 4.000 rs. y varias ropas.

Otro á la misma hora á un vendedor del Rastro, consistente en herramientas de cerrajería.

Tambien se efectuó otro robo á las tres en la casa núm. 39 de la calle de Tudescos, consistente en algun dinero y ropas, en ocasion de hallarse los dueños ausentes.

Los autores de todos estos delitos fueron puestos á disposicion del juzgado de guardia.

Ha sido declarado cesante del cargo de administrador de Rentas de Matanzas, D. Valeriano Arias.

Ha quedado definitivamente abierta la comunicacion telegráfica entre Francia y Méjico.

El tercer Congreso internacional de orientalistas, se reunirá en San Petersburgo el 1.º de Setiembre próximo.

El ex ministro Sr. Tutau, se propone luchar en Figueras, donde los amigos del gobierno votarán al Sr. D. Severiano Arias.

Se ha encargado de la direccion de el *Mundo cómico* el Sr. Ramon Carrion.

A la una y media de esta madrugada en la Puerta del Sol promovieron un escándalo dos mujeres y dos individuos, que fueron conducidos á la prevencion del distrito.

Anoche á las siete en el kilómetro 11 de la vía férrea de la estacion del Mediodía fué cogido un extranjero por el tren núm. 34. El infeliz fué trasladado con pocas esperanzas de vida al Hospital General. El juzgado de Buenavista, escribanía de Sancho, entendió en particular.



POLITICA INTERIOR.

Muchos y muy variados son los accidentes que nos ofrece la lucha electoral que se libra en estos momentos...

Ni por educacion, ni por temperamento, ni siquiera como arma de oposicion, somos amigos de las personalidades...

Goza el Sr. Ayala de legitima reputacion como hombre de ingenio y de fecundisima imaginacion...

Empieza advirtiendo el colega que lo que hoy existe en España es la libertad de cultos, y que los diputados...

Manifiesta luego que aquellas pastorales hubieran sido pertinentes en el año 1869, cuando se iban a elegir unas Cortes...

¿Qué entenderá El Cronista por cultura moderna y a qué clase de exigencias se referirá cuando acababa de manifestar...

Si las exigencias de la cultura moderna nos obligan imperiosamente a marchar hacia atrás, como presume El Cronista...

Tenemos formada una gran idea de la hipocresia constitucional del gobierno amorosísimo que hoy nos rige...

Dice así: «El gobierno tiene mas interés que nadie en que en las futuras Cortes tomen asiento las oposiciones...

En primer lugar, es falso de toda falsedad que el gobierno tenga mas interés que nadie en que en las futuras Cortes tomen asiento las oposiciones...

Envanézcase el Sr. Ayala, como es justo, de los aplausos que los madrileños le hemos tributado con tanta justicia...

pertenece a los alabarderos políticos, infinitamente mas apasionados, mas inopertunos, mas interesados, en fin, que los alabarderos de los teatros.

Hombres como el Sr. Ayala tienen mision mas levantada en nuestro país que la de propagar el indiferentismo, causa de tantos males y origen en politica de la perturbacion que se advierte en España...

Nos parecen poco fuertes los argumentos de El Cronista contra las pastorales de los prelados que piden votos para la unidad catolica.

Manifiesta luego que aquellas pastorales hubieran sido pertinentes en el año 1869, cuando se iban a elegir unas Cortes llamadas a concluir con la unidad religiosa...

¿Qué entenderá El Cronista por cultura moderna y a qué clase de exigencias se referirá cuando acababa de manifestar en un cuadro comparativo de las Constituciones de Europa y América...

Si las exigencias de la cultura moderna nos obligan imperiosamente a marchar hacia atrás, como presume El Cronista, y si es indispensable que retrocedamos en la cuestion religiosa hasta parecernos a los pueblos menos civilizados...

Tenemos formada una gran idea de la hipocresia constitucional del gobierno amorosísimo que hoy nos rige los destinos de la patria; pero jamás creim's que llegara a mandar a La Correspondencia el siguiente suelto que publica anoche dicho periódico.

Dice así: «El gobierno tiene mas interés que nadie en que en las futuras Cortes tomen asiento las oposiciones, y en este sentido ha dirigido las ordenes mas terminantes a los gobernadores a fin de que no pongan obstáculo alguno a todos aquellos individuos que luchando con aquel carácter tengan verdadero arraigo en los distritos.»

En primer lugar, es falso de toda falsedad que el gobierno tenga mas interés que nadie en que en las futuras Cortes tomen asiento las oposiciones. En lo que tiene interés el gobierno, y así lo demuestran sus ordenes reservadas a las autoridades, es en que no venga a las Cortes ni un solo diputado de oposicion.

En cuanto a que los gobernadores no pongan obstáculo alguno a todos aquellos individuos de oposicion que tengan verdadero arraigo en los distritos, tambien es una supercheria digna de los tiempos que corren y de la politica dominante.

Creanos El Cronista. El estimado periódico satirico El Solfeo, ó no ha dicho lo que el colega ministerial escribe, ó si lo ha dicho se equivoca de medio a medio.

lumnas de nuestro diario a su disposicion. Queda satisfecha la curiosidad de El Cronista.

Don Andrés Borrego ha dado a los electores del distrito del Centro de Madrid una nueva carta-manifiesto retirando su candidatura.

Dice un periódico ministerial que en Cataluña ha producido viva impresion la pastoral firmada por los obispos del Principado escitando a los católicos a no votar mas candidatos...

Un periódico hace notar que los señores Moreno y marqués de Zafra, individuos de la junta del partido moderado histórico, han sido declarados cesantes...

Anuncia La Epoca que el informe del Consejo Supremo de la Guerra en una cuestion que recientemente se le ha consultado, no es el mismo que sirvió hace poco para un caso análogo.

Parce que un ayuntamiento de la provincia de Murcia, ha tenido la feliz ocurrencia de dividirse en secciones, para gestionar con mejor éxito el triunfo de la candidatura oficial.

A las observaciones que hace La Epoca a la cantidad de nuestro partido, cantidad que estira y encoge como si se tratara de la conciencia de un conservador a la demer, contestaremos que se toma la molestia de leer los dos sueltos que hemos escrito a propósito de una apreciacion gratuita del Cronista.

El Imparcial publica en su número de hoy una carta del Sr. Moreno Rodriguez, ex-ministro republicano, sobre la cual llamamos la atencion de nuestros lectores.

Trató el notario de levantar el acta correspondiente, y entones el alcalde, montando en cólera, nos persiguió hasta la puerta, gritando: «A la calle, a la calle.» Salimos a la plaza, y en la casa contigua a la Consistorial levantamos el acta de lo ocurrido.

Volvíamos al día siguiente, y ya entonces no quiso recibirnos. Comunicé mi pretension por tres veces, sirviendo de embajador el portero. Negóse de nuevo a exhibir el censo; y como el notario comenzase a levantar el acta, fuimos arrojados a la calle por órden que el alcalde dió al jefe de su guardia, el cual, requiriendo un gran sable de caballeria que en un ángulo de la pieza se encontraba, vino a nosotros, todo aferrizado el semblante y a punto de guerra.

El notario reclamaba auxilio inútilmente, y todos nos refugiámos en la casa contigua, donde terminamos el acta.

Dispense esta molestia, y reciba gracias anticipadas de su afectísimo amigo seguro servidor Q. B. S. M.—Pedro J. Moreno Rodriguez.

El conde de Velle no es el candidato radical por el Burgo de Osma para las próximas elecciones; este se presenta como moderado histórico intransigente, y por consiguiente, en oposicion al candidato ministerial.

Berlin 16.—La comision nombrada por el Reichstag para estudiar el Código de procedimiento criminal, aceptará la proposicion del diputado Herz, que establece la remision de los delitos de la prensa ante el jurado, a pesar de la oposicion del gobierno.

Paris 16.—Es inexacto, no obstante, el rumor aeogido por El Constitucional, que el gobierno trate de restablecer los altos mandos militares. El rumor se cree es una maniobra de los bonapartistas para poner en juego al mariscal Canrobert.

El presidente de la república continúa visitando los hospitales. Se asegura que el miércoles próximo, el gabinete de Viena recibirá respuesta oficial de Francia, Italia é Inglaterra a la nota de Andrássy.

En el Diario de San Sebastian leemos las siguientes noticias: «Una lancha de pesca de este puerto, la del patron Ezquerro, que llegó ayer de la mar, trajo el cadáver de uno de los marineros de su tripulacion, helado en alta mar durante la noche en el desempeño de su penosa mision.

El sábado, a las siete de la mañana, entró una granada de Artilleria en las oficinas del gobierno civil, haciendo algunos destrozos, sin causar afortunadamente daño personal, pues por la hora en que ocurrió el hecho no habia en las oficinas empleado alguno.

El conocido D. Francisco Olano ha regalado una bandera al batallon carlista castellano de nominado del Cid, bordada por las señoritas que se reúnen en su casa de Zornoza.

Mejor harian estas señoritas en emplear el tiempo en ocupaciones mas útiles y provechosas. Parece que el día 7 hubo un tiroteo cerca de Urcabe é Irún entre algunas pequeñas fuerzas liberales y la partida carlista de Oñativia.

En la tarde del 7 salió de Azpetitia el pretendiente con direccion a Navarra. Acompañabanle los cabecillas marqués de Valdespina, Mogrovejo y conde del Pinar.

Los batallones navarros acuden a Estella para recibir los nuevos uniformes de invierno; la buza gris la reemplazan con chaqueton de paño fuerte del mismo color.

Ha llegado a Madrid el conocido profesor médico de Granada D. Segundo Martínez Lafuente.

Ha llegado a Madrid, y esta tarde se ha presentado al ministro de la Guerra, el general Sanz, capitan general que ha sido de Puerto-Rico.

Ha sido presentado un nuevo modelo de armamento Winchester, y en breve se verificará la prueba.

Esta tarde, con motivo de la afluencia de gentó, ha sido prohibida por la autoridad la circulacion de carruajes en la calle de Hortaleza.

Esta tarde se ha verificado en el ministerio de la Guerra la prueba de un nuevo telégrafo aplicado a la topografia militar. Han asistido a la prueba varios generales y el subsecretario del ministerio, Sr. Azcoárraga.

GACETILLA.

SANTO DE MAÑANA.—La catedral de San Pedro. Efemérides.—1860—El ejército español se apodera en Africa de la embocadura del rio Martin y de sus fuertes.

En el favorecido coliseo de la plaza del Rey tendrá lugar una escogida funcion mañana martes 18 del corriente, poniéndose en escena La Fornarina y el precioso sainete Herir por los mismos filos, a beneficio de los Asilos de Nuestra Señora de la Asuncion, en que se acogen los huérfanos de los artesanos que se dedican a la construccion de fincas.

Tanto ha sido el celo del ayuntamiento en la limpieza de calles, que despues de ocho dias nadie podia ayer salir a paseo sin verse obligado a ahuecar en la columna que los transeuntes formaban en las aceras del ministerio de la Guerra.

SOLSA DE MADRID. CIRCULACION oficial del día 17 de Enero. El \$ por 100 con solididad española, a los 82 1/2. Fin próx., a 16'85. Exterior, a 17'25.

ESPECTACULOS. TEATRO REAL.—No hay funcion. TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—El forastero.—La gaceta del año.

MADRID.—Imp. de El Pueblo Español, C. Riera Baja de San Pablo, núm. 43.



ADVERTENCIA

En nuestro deseo de dar amenidad á la SEMANA DE EL PUEBLO ESPAÑOL...

SEMANA DE EL PUEBLO ESPAÑOL

GALERIA DE TIPOS. Los perdonavidas

Aunque el tipo es asaz conocido y por todo extremo vulgar, merece, sin embargo, ocupar un lugar en esta galeria...

recibe entra por mucho en su modo de ser; pero no esta ocasion oportuna ni lugar á propósito para entrar en cierto linea de consideraciones...

En cierta clase de la sociedad, donde mas pruebas de moralidad y cultura debieran darse, parece como que se tiene á deshonrar el emplear la inteligencia en estudios que...

Con semejante educacion y el orgullo y la vanidad de su clase se lanza nuestro hombre al mundo, y ¿qué ha de hacer? Por hacer algo es galanteador de oficio, duelista de profesion y perdonavidas por sistema...

Y es lógico y racional que así suceda por los motivos siguientes:

Consagrada toda su actividad á inteligencia desde sus primeros años al arte de la esgrima, aunque no tenga mucho de lo de Salomon, se comprende sin esfuerzo que al llegar á la edad de las pasiones sea un tirador consumado.

Este joven osado y engreido encuentra en su camino un hombre honrado que, hijo de padres mas escrupulosos ó menos ricos, ha tenido que estudiar una carrera a la cual ha dedicado todo su tiempo y valer, siendo, por consiguiente, profano en el nobilísimo arte de la esgrima...

Nuestras costumbres extravagantes, con perdón sea dicho, forman y alientan al perdonavidas. El duelo, elevado á la categoría de institución social, es el ancho círculo donde se mueven y desarrollan a placer. Para extinguir esta raza de alborotadores y desalmados duelistas por sistema, la mayoría de los cuales carece de valor personal y de otras muchas cualidades que adorna al hombre justo...

El hombre prudente, juicioso y comedido piensa que nunca ha de tener una cuestion desagradable, puesto que él no ha de provocarla. ¡Cuánto se equivocó! Precisamente el hombre pacífico, solo por serlo, es objeto de agresiones injustas, toda vez que el agresor puede prometerse una perfecta impunidad.

Otras variaciones tiene el tipo que creemos ocioso señalar, y que además, no cabrían en el reducido marco de este artículo. Creemos que basta lo apuntado para conocerle en sus rasgos característicos: empero, no terminaremos sin consignar aquí un remedio contra tales gentes: no en vano se ha dicho que contra siete vicios hay siete virtudes.

El perdonavidas se anuncia y da á conocer, generalmente hablando, por su infratransigencia exagerada, por su descompostura sin límites, por sus amenazas ridículas, y sobre todo, por ser el iniciador de todas las cuestiones, y fundarse estas en motivos baladíes y pequeños. Caro lector, si alguna vez se te presenta uno de estos tipos y te provoca, no te andes por las ramas, no manifiestes la mas mínima debilidad, porque entonces eres perdido: por el pronto, y provisionalmente, siéntale la mano de firme, sin miramientos de ninguna clase, y yo te respondo del resultado, que es magnífico. Este

remedio es todavia mejor que los específicos del doctor Garrido, y goza de mas justa y merecida fama.

FRANCISCO FLORES Y GARCÍA.

CONTESTACION

AL ARTÍCULO PUBLICADO EN LA REVISTA EUROPEA POR EL SR. COLMEIRO BAJO EL EPÍGRAFE DE «LA ANTIGUA NOTA DE BARBARIE CIENTIFICA.»

Con motivo de rectificar uno de los muchos errores que, segun naturalistas competentes, existen en las compilaciones ó listas confeccionadas por el Sr. D. Miguel Colmeiro acerca de especies y localidades de plantas españolas, el botánico extranjero Sr. Buvani omitió una opinion poco favorable respecto al criterio seguido por aquel en una de sus producciones, opinion á que el mismo Sr. Colmeiro dió origen y que yo hice después pública en España, sin comentarios de ningún género.

Mucho ha tardado el Sr. Colmeiro en redactar su artículo, largos son las dimensiones del mismo, de reputacion las publicaciones donde le insertó, considerables las ventajas que por su posicion oficial y la experiencia de sus años tiene sobre el que esto escribe; pero á pesar de todo, después de bien leído su escrito, creo se puede oponer á sus asertos é intencionalidades insinuaciones algo que sea concreto y no esté diluido en un Océano de palabras, fácilmente demostrable, axiomático por decir así, mas en armonia con el carácter eminentemente investigador del presente siglo y que haga ver á los lectores quién de los dos se halla mas cerca de la verdad y mas lejos de sentimientos que nunca debieran encontrar albergue en el corazon humano.

Antes de esponer mis razones, y haciendo constar muy especialmente que respeto la personalidad del Sr. Colmeiro mas que él respetó la mia en alguna ocasion, y que todo lo que aduzca en este escrito se referirá solo á conocimientos y hechos de orden científico, debo decir que de la lectura del artículo publicado en la Revista Europea he sacado las conclusiones siguientes: ó las palabras del Sr. Buvani son de mucha trascendencia, ó el Sr. Colmeiro se precuenta bastante de lo que á él se refiere y lo olvida demasiado respecto á los demás, ó cree que es inviolable é infalible en materias científicas, ó desconoce que la Ilustracion en España no es la misma en 1876 que en 1842, ó juzga que su individualidad es el país, ó confunde el verdadero con el falso patriotismo, ó no tuvo presente al escribir su artículo lo que habia dado á la imprenta en épocas anteriores y que constituye, á mi parecer, un verdadero tejado de vidrio colocado sobre la cabeza del Sr. Colmeiro.

He notado también que este señor se atreve á levantar la bandera de defensor de la honra y dignidad de la patria, como el mas autorizado para ello, y á firmar su escrito, perdiendo la antigua costumbre de publicar artículos en los periódicos bajo pseudónimo, y que se permite calificarme de indiscreto, vulgar detractor, anti-patriótico, falta del necesario criterio, desconocedor de la honra de la patria, etc., pues tales frases aplica al español que dió á conocer el artículo del Sr. Buvani.

Yo, que conozo la afabilidad, cortesía y prudencia habitual de los habitantes del país que vió nacer al Sr. Colmeiro, no puedo hacer caso de los selectos epítetos con que me distingue por haber dado á público apreciaciones que él mismo califica en su artículo de vanas y ridiculas, pues creo (sin debidos acaso al pernicioso influjo de la constitucion médica reinante ó del viento solano del pasado Agosto) que bien debo perdonar, y perdono en efecto, al señor Colmeiro sus calificativos personales, me es imposible dejar sin contestacion los argumentos en que los funda, y en virtud de los cuales trata de aparecer como hombre notable y patriótico, á la vez que procura presentarme á sus lectores como un español de escasa ilustracion y criterio, de sentimientos poco dignos y elevados, etc., etc.

Esplicadas ya las causas que dieron origen al artículo del Sr. Colmeiro y á mi contestacion presente, entro, pues, en materia, trascribiendo otra vez las palabras del Sr. Buvani, manzana de la discordia, dando un extracto brevísimo del escrito del Sr. Colmeiro, presentando una muestra del grado de memoria, de lógica y de imparcialidad de dicho señor, otra de la exactitud de sus afirmaciones, y una tercera de la importancia de su autoridad científica y de su clase de patriotismo, con lo cual el

lector tendrá datos suficientes para resolver si estube ó no equivocado en las apreciaciones que antes espuse acerca del escrito á que contesto.

1.º Apreciacion del Sr. Buvani.—Willkomm y Lange, en su preciosa obra sobre la flora española, dudaron si se encontraba en España la especie vegetal Centaurea centaurium L. dada como española por el Sr. Colmeiro; Buvani (Giornale botánico italiano, 1873, pag. 315) añade que con seguridad no existe en nuestro país, y sigue después « Colmeiro jupiter indulget suis illis pseudo-botanicis, Linneo merito barbaris, Bonus vir librum edidit, in quo longam seriem scriptorum botanicorum, ita dictorum, hispanicorum enumeravit; (si botánica y los botánicos de la península hispano lusitana, (1858) sed si opiniones, sententias, excoogitata recta eis propria ad Cavanilles eorum edere studuisset, sufficiebat pignus unica, nec adeo magna, ut ea omnia comprehendetur. Botánica hispanica incipit a Cavanilles, magnus Jussieu discipuli, qui scientiam illo in ferocissimo arbore fidenter inoculavit, etc. »

2.º Extracto del artículo del Sr. Colmeiro.—Dico que siempre hubo detractores científicos extranjeros que no conocian bien lo que criticaban ó lo juzgaban mal por no saber nuestro idioma, que rara vez aprindió un español tales críticas, y que mas comunmente fueron rechazadas, como lo hizo Cavanilles en 1784, obteniendo solo después de su muerte consideracion de propios y extraños.

Añade que Linneo fué uno de los detractores, y que si bien no retiró su calificación de barbarie botánica aplicada á los españoles, con los informes que le dió su discípulo Loelling, que estaba en España, rectificó su opinion, y escribió una carta muy honrosa para los botánicos de aquel tiempo, y se estraña el Sr. Colmeiro de que habiendo hecho esto Linneo en 1751, en 1873 se vuelva á decir lo mismo por un extranjero y que lo apoye un español.

Termino rechazando la calificación de bárbaros aplicada á los españoles por Buvani, diciendo que nunca estuvieron éstos completamente destituidos de conocimientos botánicos, que Cavanilles no fué órgano de Jussieu en España, que Bourret no dejó nada impreso, que son vanas y ridiculas las apreciaciones del articulista del Giornale botánico italiano (francés segun supone), el cual tuvo la falta de cortesía de llamarle bonus vir, y que su libro la Botánica y los botánicos fué premiado por la Biblioteca nacional, y le ha calificado Pritzler de liber vere egrégios.

3.º Muestra de lógica, de memoria y de imparcialidad del Sr. Colmeiro.—En 1872, en la pag. 122 de una de mis principales obras (Móstruos del viaje al Pacifico), y aunque ya enterrado de los juicios emitidos sobre los escritos del Sr. Colmeiro, dediqué una nueva especie á este señor diciendo de él « bien conocido por sus numerosas é importantes publicaciones botánicas, » apreciacion en que si habia falta de exactitud, iba compensada esta por sobra de consideracion personal, sin que nadie la pueda tachar de anti-patriótica.

En 1875, y en una hoja suelta, reproduje las apreciaciones del Sr. Buvani respecto al Sr. Colmeiro, como un dato curioso para la biografía de este último.

En 1853, en una obra del Sr. Colmeiro, premiada por la Biblioteca nacional (La Botánica y los botánicos de la península hispano-lusitana), dice el autor de compatriotas, de compañeros, de maestros y hasta de protectores suyos, lo siguiente:

«Pág. 206 (Costa)... convendria que este profesor diese á conocer sus observaciones sobre plantas críticas, raras ó no citadas todavia como correspondientes á la Flora catalana, y pudiera dirigir sus esfuerzos á la redaccion de una tan completa como le fuese dable. (QUINTANILLA) ... pero el público no conoce todavia fruto de tan larga practica... (CUTANDA)... cuyos resultados aparecen resumidos en las Memorias sin ofrecer la importancia que podrá hallarse mas tarde en sus pormenores.

Pág. 203 (Blanco)... y calca su obra sobre la que A. Decandolle habia escrito con título poco diferente.

Pág. 201 (Yañez) ocupando la botánica un tomo, cuya principal parte está hecha á imitacion del curso publicado por A. de Jussieu... (Bolós)... nada publicó Bolós sobre las plantas pirenaicas.

Pág. 199 (Bañi)... por lo demás, tiene poca importancia botánica lo hecho por Bahi.

Pág. 193. (Rodríguez)... nada dejó hecho para la posteridad, que pueda decirse suyo propio, ni supo dar importancia á las altas teorías de la ciencia; defecto que se hizo trascendental á varios de sus mejores discípulos (el Sr. Colmeiro fué discípulo de Rodríguez).

Pág. 169. (Gomez Ortega)... como el emitido por Link entre las observaciones de su viaje, donde, además de pintar á Gomez Ortega con aire de burla, como extremadamente obeso, lo calificó de hablador y falta de ciencia... etc., etc.

Los lectores tienen ya datos auténticos sobre mi conducta y la del Sr. Colmeiro, y si yo merezco los calificativos que este señor me dirige por copiar un párrafo referente á su persona en una hoja suelta, juzguese de los que yo podria aplicar al lógico, imparcial y no olvidadizo articulista, por lo que espone en una obra premiada, si yo tuviese su escogido repertorio de epítetos, y si aun teniendo, fuera para mí grato emplear alguna vez lo que tanto y con tal tino prodiga el Sr. Colmeiro.

4.º Muestra de la exactitud de las afirmaciones del Sr. Colmeiro.—Supone francés el Sr. Colmeiro al articulista del Giornale botánico italiano, sin duda por no tener tal obra y no haber podido averiguar su nombre, que dejó de citar por olvido, y resulta ahora que es el Sr. Buvani, botánico de reputacion, italiano, que escribe en latin, y que estuvo muchos años en España; y afirma, sin embargo, que los detractores extranjeros no conocen lo que critican, ó les es imposible hacerlo por ignorar nuestro idioma. No creerá mas bien el lector que Buvani entendió el libro, y que al ver citados como botánicos tantos españoles, que segun el autor, no habian publicado nada, y criticados por el mismo muchos de los que algo hicieron, tuvo motivos para censurar al señor Colmeiro la inclusion en su obra de falso botánicos que para Linneo merecian el concepto de ignorantes? Y si el Sr. Colmeiro recusa la autoridad de Buvani, hé aquí algunos párrafos de los publicados acerca de su libro por la sociedad botánica de Francia (VII, página 539.) «Admitió tambien los manuscritos, cuya existencia pudo conocer, y aun ha incluido cierto número de obras que apenas contienen mas que la simple mencion de algunas plantas... al lado de los trabajos originales, vemos figurar (en la 4.ª seccion) traducciones en español de algunas obras extranjeras... tal vez sorprenderá ver figurar (en la 5.ª seccion) obras como el poema de Alonso ERCILLA, la Araucana, solo porque menciona algunas flores.»

Aplaudo sobremanera que el Sr. Colmeiro salga ahora á la defensa de los botánicos llamados insignes por Linneo en su carta (y que eran Minuart, Ortega, Velez y Quer, aunque no lo dice) por aquello de que vale mas tarde que nunca, pero me hubiera complacido mas de que en su obra premiada (pág. 161, 162 y 163) hubiera dado á los tres primeros tanta importancia como en su artículo y no dijese de Quer (pág. 164) lo siguiente: «A decir verdad, La Flora española no correspondió bastante ni á lo que debía esperarse de un botánico tan diestro y tan celoso, ni á la época en que se publicó. La botánica descriptiva estaba entonces demasiado adelantada para que pueda simularse á Quer su falta de método botánico, tanta difusión en las cosas menos interesantes y tanta inútil declamacion, principalmente cuando critica á Linneo; además describe Quer, y algunas veces dibuja las plantas mas comunes, confundiendo acaso con ellas especies muy diferentes, y no es siempre fácil reconocer cuál sea la planta á que aplicó el nombre de Tournefort, » y en la pag. 163, sobre todo, ¡que eligió la carrera de cirujia llevado de su tendencia á las ciencias naturales y particularmente á la botánica!

Otra de las afirmaciones del Sr. Colmeiro es la de que « un presuntuoso articulista del Giornale botánico asegura que los españoles merecen la calificación de bárbaros. » No quiero suponer que dicho señor desfigure de intento las palabras del Sr. Buvani para atraer bajo el patriótico pendon que levanta á todos los lectores de su artículo indignados de tales frases, mas no queriendo dudar de su buena fé, me voy precisado á hacer constar que tal vez por sus especiales conocimientos en la lengua de Lacio, el Sr. Colmeiro traduce del modo dicho las palabras « Colmeiro jupiter inducit suis illis pseudo-botanicis, Linneo merito barbaris » traduccion seguramente libre, y que consultará, sin duda alguna, el mas glorioso timbre de la reputada erudicion del Sr. Colmeiro!

5.º Importancia de la autoridad científica del Sr. Colmeiro y su clase de patriotismo.—Seria inferir grave ofensa al Sr. Colmeiro el negar que sabe las generalidades de botánica y que posee cierta cantidad de conocimientos prácticos después de 31 años de profesor de dicha ciencia, con un sueldo decente que le permite emplear su tiempo en ella, y á pesar de lo que con sentimiento he leído sobre sus primeras oposiciones en El Imparcial de Barcelona de 4 de Noviembre de 1812 y de no haber obtenido la cátedra del Jardin Botánico de Madrid en sus segundas oposiciones con los Sres. Cutanda y Planellas; mas cuando examinó sus trabajos y leo las criticas que de ellos han hecho españoles tan competentes en botánica como los señores Graells, Costa, Planellas y otros, y extranjeros como el Sr. Buvani, los de la sociedad botánica de Francia etc., y noto que me son completamente inútiles para clasificar las plantas de España, pues no contienen descripción alguna, siendo preciso recurrir á las obras de Graells, Amo, Cutanda, Planellas y á las extranjeras de Boissier, Willkomm, Lange, para tal objeto, y percibo finalmente que son tan solo índices ó listas en que se han reunido todas las indicaciones que se hallan dispersas en libros antiguos ó modernos, buenos, malos ó medianos y en herbarios bien ó mal clasificados, sin la comprobacion necesaria con los objetos que se mencionan, como lo demuestra su catálogo de criptogamas, en que la inmensa mayoría de las especies lleva la indicacion de no vista la planta, no pudo menos de admirar, sí, la paciencia y laboriosidad del Sr. Colmeiro en rebuscar y copiar tanto dato; pero me es imposible considerarle como verdadero naturalista, autor de escritos originales ó notables bajo este concepto, y como tal, autorizado para permitir ciertas apreciaciones sobre personas cuyas obras pueden sufrir en todo tiempo ventajosa comparacion con las del moderno y malaventurado imitador de Gmelin. Me congratulo, por otra parte, de ver tan



patriótico al articulista de la *Revista Europea* por lo que de español tengo; mas como hay muchas clases de patriotismo, y en materias científicas conozco por lo menos dos, el verdadero y el falso, los lectores pueden ver por lo antes expuesto si el primero de ellos consiste en hacer trabajos de poca originalidad, a pesar de hallarse el autor en condiciones cual ninguno para que fueran notables, dejando que sean escritos estos por otros españoles ó por extranjeros, en escusarse de contribuir á las publicaciones de cierta comision científica, y en publicar luego artículos, diciendo que los españoles son hombres eminentes (o tales es la escepcion, no la regla general por desgracia), para dar con ellos motivo á que digan algunos extranjeros lo que Darenberg en su *Historia de las ciencias médicas*: «Al leer los escritos de algunos españoles, se cree que todos son otros Hipócrates, Galeno, Newton, etc.»

JOAQUIN GONZALEZ HIDALGO.  
**EL LUJO.**  
«Cada cual le mira según su prisma: cada cual le define á su manera.»  
«Es el cáncer que está destruyendo la sociedad, dicen unos.»  
«Es el sarcasmo del sentido común, dicen otros.»  
«Es la antítesis del orden y moralidad, dicen estos.»  
«Las consecuencias del orgullo y de la vanidad, dicen aquellos.»  
«Sea de ello lo que quiera, el lujo siempre ha sido una de tantas caretas que la sociedad ha necesitado para cubrir su faz.»

Quitadla el lujo, y vereis cuán fea se nos presenta.  
Tan fea como hermosa si nunca la hubiera conocido.  
El lujo servirá de ropel, pero pocas veces vereis que oculta oro.  
En todas las clases de la sociedad halla cabida, todos le rinden culto, en todos los hogares tiene su altar.  
Sus causas son muchas, y tambien sus efectos; solo que estos traen á veces terribles consecuencias, llevándonos insensiblemente hasta la anarquía moral, política y económica.  
¿Será necesario?  
¿Será útil?  
¿Tendrá algun objeto?  
«¿Quién sabe!... porque todas las cosas se ven con etrista que se miran.»  
«Difícil es responder á las tres anteriores preguntas.»  
«Es cierto que el lujo ha estado y está á la orden del día.»  
«Lo es tambien que sirve de careta á la sociedad, y por lo tanto que debe ser necesario y útil.»  
«Pero al llegar aquí, se me ocurre que lo que destruye y aniquila no puede ser útil ni necesario.»  
«Verdad elocuente, y que, sin embargo, no me convence.»  
«Tengo pruebas, que por desgracia la quitan toda su fuerza.»  
«Y sino, presentémonos ante la sociedad sin ir enmascarados con la careta del lujo, y veamos cuál es el recibimiento que nos hace.»

Frio, indiferente, con todos los caracteres del desprecio.  
¿Cómo nos recibiría si hubiésemos satisfecho su exigencia?  
Con una salva de aplausos.  
Luego la sociedad reconoce al lujo como necesario, y por lo tanto, le admite por útil.  
Triste es, en verdad, admitir como necesaria una cosa inútil; como útil una cosa innecesaria.  
Dice el Evangelio que ningun padre á quien su hijo pida un huevo le dará un escorpion.  
Yo digo que es raro el padre á quien su hijo pida un sacrificio ante la *diosa moda* y deje de hacerle.  
En esto no habrá paridad; pero no por eso deja de ser menos cierto.  
Yo no quiero el lujo, dice una jóven, porque acostumbra al despilfarro y á la inmundicia, y de aquí á la deshonra no hay mas que un paso.  
Yo opto por la modestia, dice otra jóven, porque está mas en armonía con mi posición, con la tranquilidad de mi alma y me aparta del precipicio.  
Uno y otro son víctimas de su inocencia: la sociedad no les perdona su falta.  
Llevar á esa jóven que así opina con un traje que la caprichosa moda ha sustituido por otro de distinta forma.  
¿Qué sucede?  
Es rara, dicen unos.  
No viste á la moda, exclaman otros.  
Aquí hablan mal de ella.  
Allí se rien.  
Allá, mil voces confusas la echan en cara su falta de lesa sociedad.

Presentad tambien á ese modesto jóven y oíreis las mismas voces, la misma inmensa gritaría.  
¿Queréis ver el contraste?  
Llevar ante esa sociedad á otros que estén ataviados á gusto de la moda: á la entrada del salon oíreis un *¡horra!* todos á la vez le saludan; ocupan el primer puesto; son los reyes de la fiesta.  
Tal vez conozcáis su historia: su traje quiza represente, en vez del noble precio del trabajo, el precio de la deshonra; acaso sea su único capital; el pan de sus hijos. ¿Qué importa? Tened cuidado no os oigan, porque os arrojarían del festin.  
«Calla, calla, os dirian, no lo deseamos saber; véte, tú no eres de los nuestros; aquí solo queremos víctimas y verdugos, no fiscales y jueces.»  
«¡Ah!—sociedad!—Y dices que no es necesario y útil el lujo? ¿Que para tí no tiene objeto?»  
«Cuán bien te conocia nuestro poeta Picon cuando escribió estos versos:  
Ayer decian, ¿do dónde?...  
pero hoy se pregunta, ¿cuánto?»  
«Si, cuánto lujo, cuánta hipocresía, cuánta mentira, cuánto cálculo.»  
«Si, cuánto oro tiene, el cómo, el por qué, á nadie interesa: nadie tiene derecho á juzgar interioridades.»  
«El lujo no es útil, no es necesario; sin embargo, hay que utilizarlo para llegar hasta lo que llaman sociedad; se necesita para abrirse paso hasta ella.»  
«Nadie quiere hacer un mal papel; y todos áben que ni la virtud, ni el talento les libra de ese anatema.»

Se da el primer paso—y colocados en el plano inclinado, se recorre aunque á su fin se encuentre el abismo.  
Los recursos disminuyen, los ahorros se agotan, ¿qué importa?—Hay que seguir el camino empezado.—¡Lujo!—¡Lujo!—¡Lujo!  
Disminuido y agotado todo, son horribles las consecuencias.  
Se reducen á una simple operación aritmética: la de restar.  
Minuendo—4.  
Sustrayendo—22.  
La operación es posible;—el resto es negativo (menos ocho).  
Si es un axioma que cantidades iguales se destruya, dichos el que salda el menos ocho con el mas ocho.  
Feliz el que salda de ese modo; no serian tan terribles las consecuencias del lujo; porque lo que gangrena, lo que es cáncer, lo que aniquila, lo que arruina no puede producir mas que ruina, cáncer y gangrena.  
No hay solución; el que siembra coge, y sembrando vientos no pueden cosejarse mas que tempestades.  
Por eso el lujo no puede ser útil ni necesario.  
Síntesis. Todos convenimos en que el lujo es un mal que corroe la familia y por consiguiente la sociedad; que minando poco á poco el edificio social concluyrá por destruirle.  
Moral. Debemos curar ese mal; arrancar tan innumerables víctimas de su ruina; ahogar el germen de destrucción.  
¿Quiénes lo hacen?—Pocos.  
¿Quiénes debemos hacerlo?—Todos.  
ASCANDONI.  
Enero 13 de 1876.

# ANUNCIOS

**ACRITTE DE BELLOTAS, CONCENTRADO.**  
CONTRA la canicie, la calvicie y la alopecia.



El tratamiento de toda afección del cuero cabelludo, sea incipiente ó crónica, debe estar basado en los conocimientos anatómicos, fisiológicos y medicales de la piel del cabello. El tratamiento será estéril ó pétiloso. Los fabricantes y vendedores de pomadas, aceites, aguas y tinturas pilosas, poseen estos conocimientos, en general, pueden precisar las causas diversas que han producido esta ó la otra calvicie ó indicarnos las sustancias propias á combatirlas. Evidentemente que no. Su propósito es vender mucho; que su acción sea nula ó peligrosa no les inquieta.

Nuestros estudios nosográficos filosóficos, que tras consultas con los sabios Pinel, Boerhaave, Sauvages, Van Swieten y otros nos han servido de base para la confección de este producto.  
La constante experiencia de 17 años, los certificados médicos, las cartas particulares de cátedráticos de medicina que poseemos, prueban que nuestro aceite de bellotas con avia de coco es higiénico y el unico que posee la virtud de hacer salir el pelo, contener su caída, nutrir el enfamecido, ocultar y retrasar la aparición de las canas, conservar, desenredar y lustiar la cabellera y á la ba. ba.  
Tambien se lo ponen muchos al salir de la cama, que es cuando los poros están abiertos, para evitarse consipidos cutáneos.  
Se vende en la fábrica, calle de Jardines, 5, Madrid, y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías, á 6, 12 y 18 rs. frasco.  
Exíjanse sin prospecto, baste y etiqueta leída, que hay ruines falsificadores.  
El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

**POLVOS PARA EL ROSTRO.**

No mas volupinas ni blancos para la cara. Los intintables, inofensivos y baratísimos polvos de fresa, rosa y ambrosia blanquean y embellecen el cutis de las señoras como ningun otro artículo de tocador conocido.  
Son admirables para artistas líricos, coreográficos y dramáticos por su adhesión y permanencia.  
Se usan solos ó poniendo antes un poco de crema de nieve, que vendemos á 6 y 12 reales bote y 2 onzas, y el resultado es precioso, admirable y sano.  
Precios, 4 y 8 rs. frascos blancos y 6 rosados: 25 por 100 de descuento por mayor.  
Jardines, 5, Madrid, y en 900 perfumerías, droguerías, L. de Brea y Moreno.

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE LYON

**PILDORAS DE HEMATOSINA**  
DE LOS CELEBRES QUÍMICOS  
**TABOURIN Y LEMAIRE.**  
La hematosina es la parte ferruginosa colorante de la sangre, y se ha extraído de la sangre de buey.  
Contiene cerca de 9 y medio por ciento de sesquióxido de hierro natural, combinado en parte con el ácido fosfórico, ó sea 170 veces más de hierro asimilable que la sangre de buey y 1.200 de la mejor carne. Es por tanto, un ferruginoso fisiológico, asimilable.  
La hematosina produce la curación completa y pronta de todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento de la sangre. Clorosis, anemia, eczema, hinfatismo de los niños, leucorrea, amenorrea, enflaquecimiento excesivo, debilidad general, agotamiento de fuerzas, convalecencias largas y difíciles, etc.  
La hematosina es fácilmente digerida por los estómagos más delicados y sigue su curso sin obstáculo al tubo intestinal, sin producir ni calor ni frío en el estómago.  
Precio 20 rs. en París, casa Demoir y compañía. R. du Temple, 21 y en Madrid, en el depósito general de farmacia del doctor Sim a.

**A LAS SEÑORAS DE TODAS CATEGORIAS.** ¿Queréis salud y belleza en el rostro? Usad la crema de nieve y almidón como cosmético.

Esta soberana invención, sin sales de ningun género, deja el cutis limpio, blanco, macerado, suave, lozano, esponjoso, el parateroipelado, sin arrugas, purgado de toda irritación y sin manchas pardas al rojas, caspa, erisipelas, sabañones ni escamas.  
Tambien restituye los cabellos perdidos por efecto de viruelas, tercianas, letargo y fiebre tifoidea.  
Muchas señoras lo usan para el cabello, con preferencia á todas las pomadas conocidas; otras se la ponen antes de darse los polvos de fresa, del rey David, de arroz, almidón y valpútna, por ser mil veces mejor que el glicerina, y que el óxido de zinc ó de plomo, que se dan despues de afeitarse y como brillantina para la barba.  
Muchísimas personas la usan en invierno para el aseo de los pies, (sobra todo desde que abanzó tanto el reumatismo) por su brevedad y eficacia para limpiar la inmundicia, y por no tener los inconvenientes de la humedad, de los ácidos y álcalis de los jabones.  
El uso de esta crema regulariza las funciones de los cuatro elementos diversos, que constituyen nuestra piel, como son: el *derme*, el *tegido papilar*, la *capa mucosa* y la *epidermis*.  
Tambien se pone en plena actividad con el uso diario de esta crema.  
Las cinco glándulas ó canales microscópicos siguientes:  
Las blenógenas, que secretan la materia mucosa blanca.  
Las ornatógenas, que secretan las materias colorantes de la piel.  
Las trógenas, que engendran los bulbos pilosos.  
Las sebáceas, que secretan un humor untoso.  
Las sudoríferas, que secretan el sudor.  
La venta realizada de 533 libras es un ejemplo creciente de los elogios espontáneos de la prensa, y el mucho favor que le ha dispensado el público, hace su mejor alabanza.  
Señoras: es aconsejable sinceramente, probaréis de vuestro tocador las cremas, pomadas, aguas y cold creams, con sales, de plomo, bismuto, zinc, tartaro á potasa, por ser nocivas á la salud.  
Se venden en la fábrica, calle de Jardines, 5, Madrid y en 2.500 farmacias, droguerías y perfumerías, depositarias del Aceite de bellotas con avia de coco, para reproducir y contener la caída del cabello.  
El inventor de ambos cosméticos, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.  
Nota. Aviso á los señores médicos.—Se prepara todos los dias una crema de nieve, emoliente, detergiva y sin átomos, que aun que cosmético, es á la vez para la grieta de los pechos, labios y manos; para curar y precaver los sabañones, inflamaciones, orisipela, para picor herpético y para limpiar heridas en la cara.—A 3 rs. onza y 8 reales bote: 25 por 100 de descuento por mayor.  
Otra. A los heridos en campaña, de capitán para abajo, que se estén curando en Madrid, se les dará gratis, con receta de la facultad, por un año.

## FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA AL VAPOR

### MATIAS LOPEZ.

CUENTA 35 AÑOS DE EXISTENCIA.

Esta premiada en todas las exposiciones á que ha concurrido, y últimamente en la de Viena con medalla de Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fabricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que de dia en dia viene experimentando demuestra el favor que el público le dispensa; la bondad de sus clases no tiene rival; es la casa que mas fabrica y mas vende.

Precios: de 4 á 20 reales libra.

**CAFES.**  
Hacido con mas acuidad ó inteligencia prepara este sector delicioso; véase el tratamiento que sobre la utilidad y preparación del café escribió el Sr. Lopez en 1870.  
Precios: 3, 10 y 16 reales libra.

**TE.**  
Reune variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, núm. 11; Paquetes de una á ocho onzas.  
Precios: de 2 á 5 reales onza.

**SOPAS.**  
El sagú, tapioca y arrow-root que confecciona el Sr. Lopez pueden competir en precios y calidad con las mas acreditadas del extranjero.  
Precios: 4, 5, 8 y 16 reales libra.  
1.000 platos de venta en Madrid y 5.000 en provincias.  
DEPOSITO GENERAL, PUERTA DEL SOL, 13.  
Para los pedidos dirigirse á la fábrica, Palma Alta, número 9.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA

Desde el mes de Noviembre queda establecido un nuevo servicio de tres viajes mensuales del modo siguiente:

- De Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto Rico y Habana.
- De Santander el dia 20 para Méjico, tocando en Coruña.
- De Coruña el dia 21 para Puerto Rico y Habana.
- De Habana los dias 5 y 15 para Méjico.
- De Méjico el dia 15 para Coruña y Santander.

Los mas informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y Comp.; Brestonia, D. Ripol y Comp.; Santander, Angel B. Perez y compañía; Coruña, E. De Gaarda; Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Faes hermanos y Comp.; Madrid Julian Moreno, Alcalá, 28

## HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO

DE EUROPA Y AMERICA DURANTE EL SIGLO XIX.

por JOAQUIN MARTIN DE OLIAS, EX-DIPUTADO.

Tomos I.—Francia.  
Tomos II.—Inglaterra, Escocia ó Irlanda.—Alemania, Austria.—Suiza, Bélgica y Holanda.—Prusia y Estados Escandinavos.—Otros países del Norte de Europa.  
El tomo II está en prensa.  
El tomo I está ya agotado favorablemente por la prensa de todas las opiniones; los escaempletes que quedan de él se sirven en la administración de El Pueblo, á 8 rs. en Madrid y 10 en provincias. Toda la obra constará de cinco tomos.

## EL DERECHO MODERNO.

REPOSICION Y DEFENSA DE LOS PRINCIPIOS DEMOCRÁTICOS APLICADOS AL GOBIERNO DE ESPAÑA

por DON FRANCISCO CAÑAMAQUE, redactor de El Pueblo.

Véndose en la administración de este periódico y en las principales librerías de España América á los precios siguientes: en Madrid, 3 reales; en provincias 450; en América, 6.  
A los señores suscritores de El Pueblo se les envía franco de porte por solo 4 reales.  
Del mismo autor: *Angela ó la víctima*.—Novela original.—La oligarquía del Opus.—Contra el militarismo político.—*Less sobre la situación moral y material del surtido Asiático*

**OPRESIONES ASTHMES NEURALGIAS**  
TOS, CONSTIPADOS (ASMAS) ASPIRANDO el humo penetra en el pecho, calma el sistema nervioso, facilita la expectoración y favorece las funciones respiratorias.  
PARIS, J. ESPIC, 123, RUE St-LAZARE.—Evigir esta firma en cada cigarrillo Madrid, la Agencia Española, Sordo, 31, sirve los pedidos.

## CREMA DE VINAGRE.

Este cosmético es tal vez preferible á todos los demas conocidos; con solo echar un chorrito en el agua de lavarse, la vuelve lechosa y propia para limpiar el cutis con perfeccion, dejándole terso y fino. Además adquiere la propiedad de fortificar la vista, librándola de la impresion que en ella suele producir el aire de la mañana, quita la rubicundez de los párpados, de las narices, etc.  
Se vende en frascos de 4 y 8 rs., en el laboratorio del Doctor Simon, calle del Caballero de Gracia, núm. 3.

## DOCTOR IN ABSENTIA.

Los profesores de artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, contistas y artistas, que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á MRICUS, calle del Rey, 43, Jersey (Inglaterra).

## A LOS ENFERMOS

Hallar el medio de purgar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (té, café, vino, buena cerveza, buen caldo).  
Purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convenga según sus fuerzas, su apetito y sus ocupaciones. Una alimentación confortante compensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por esto facilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud.  
Desde luego se ve que administrada así, la purga constituye un medio de curación eficazísimo contra un gran número de enfermedades en que son iniciadas las purgas poco frecuentes ó interrumpidas.  
El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su *Manual de medicina, higiene, cirugía y farmacia doméstica*, en un volumen en 8º de 400 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán facilmente las esplicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene tambien las recetas de medicamentos purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero, los farmacéuticos depositarios de las Píldoras Dehaut están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

## CHOCOLATES DE MADRID

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.

### COMPANIA COLONIAL

ONCE MEDALLAS DE PREMIO.

## CAJES Y TES SUPERIORES.

Depósito general, Mayor, 18 y 20.